

MUNDO

La guadaña afilada de Macri

Unos 20 mil empleados han sido despedidos del aparato estatal desde el cambio de presidencia en Argentina, hace menos de dos meses.

La primera jugada arriesgada del nuevo presidente de Argentina sigue en marcha. El oficialismo considera necesario eliminar el trabajo precarizado heredado del kirchnerismo y los contratos por militancia política. Pero el asunto tiene varias aristas.

.....
ÓSCAR BERMEO OCAÑA
Desde Buenos Aires

Han pasado casi dos meses desde que Mauricio Macri se asomó por primera vez al balcón de la Casa Rosada. Sin embargo, la accidentada transición —Cristina Fernández no se hizo presente en la entrega de la banda presidencial— parece no haber terminado. Las formas de hacer un Estado más eficiente resultan difíciles de consensuar.

La figura del 'ñoqui' ha cobrado notoriedad en las últimas semanas. El término, atribuido a aquellos empleados que cobran cada 29 de mes (día en que se acostumbra comer ñoquis en este país) sin ir a trabajar, dejó de ser una curiosa jerga local para volverse un dolor de cabeza de la actual gestión. Si bien "acabar con los 'ñoquis' del gobierno" fue uno de sus caballos de batalla en la campaña, Macri no imaginó el revuelo que iba a generar meterse en el asunto.

Tras la asunción, sus funcionarios, con el propósito de depurar las dependencias, determinaron ceses y no renovar contratos en diversas entidades. ¿Apuradas decisiones? La respuesta de la creciente masa desocupada no se hizo esperar. Se aduce falta de rigurosidad para separar la paja del trigo. "No somos 'ñoquis', nosotros laburamos", dicen los afectados.

Las carpetas de Cultura, Justicia y Educación han concentrado el mayor número de remociones. Según la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE), son alrededor de ocho mil los removidos de sus cargos en la administración central. Uno de los casos más sonados fue el cierre del Centro Cultural Néstor Kirchner, que implicó el despido de 600 personas. El oficialismo se apoya en la necesidad de sanear dependencias atiborradas por nombramientos de última hora y puestos con títulos inverosímiles durante la gestión de Cristina Fernández.

Consultado por este Diario, Roberto Starke, analista de Infomedia Consulting, indica que la gestión kirchnerista instaló una mirada setentista, en la que la política era militancia. "Hubo gente en los ministerios dedicada a la acción política, no a la administración pública. Se derivaron recursos económicos para militar políticamente", anota. En tono similar, Pablo Knopoff, de Isonomía Consultores, refie-



DEPURACIÓN. Mauricio Macri ha ordenado mediante decreto la revisión de la legalidad de las contrataciones de empleados públicos realizadas en los últimos tres años.

MÁS BUROCRACIA

2.506 contratos de empleados públicos fueron firmados y extendidos por la gestión de Cristina Fernández entre las elecciones primarias y la segunda vuelta (dos meses de diferencia) del año pasado.

8.000 empleados del sector público despedidos desde la asunción de Macri pertenecían a la administración nacional. Otros 12 mil despidos correspondían a las administraciones provinciales y municipales.

54% fue el incremento de empleados en el Poder Ejecutivo durante los 12 años del kirchnerismo. En el 2003 había 240.553 trabajadores, cifra que en el 2015 subió a 370.567.

22.791 despidos ha habido desde diciembre del año pasado en el sector privado, según la CTA Autónoma (Central de Trabajadores de Argentina). Se le llama el efecto rebote.

REDES ACTIVAS
La cuenta @eldespidometro fue creada por los trabajadores para informar del número creciente de ceses.

re que "el kirchnerismo usó el Estado a su favor, casi confundiendo gobierno con Estado".

Diego Bleger, socio de KPMG, indica que el Estado se volvió el principal captador de empleo durante el kirchnerismo. La intención ahora sería repartir el peso de la mochila con el sector privado. "Hay un cambio de paradigma. Se quiere menor actuación del Estado, que no sea dominante y que el

mercado maneje parte de la captación laboral", dice Bleger.

Una pesada herencia

Hay un clima tenso en las oficinas de la ATE. Cada día reciben reportes de nuevos ceses. La política del recorte no es exclusiva de la administración central. Igual tendencia se observa en las administraciones provinciales y municipales. "Y en ellas hay colores y signos políticos distintos", refiere Julio Fuentes, secretario general adjunto de la asociación, a **El Comercio**.

Se calcula que entre las tres dependencias se han afectado 20 mil puestos de trabajo. Por



MARCHA DE LOS 'ÑOQUIS'. Miles salieron a protestar en Buenos Aires por los despidos masivos.

ello, la ATE ha decidido convocar un paro nacional el 24 de febrero. Se solicita la revisión de casos y la restitución de los despedidos. Para Fuentes, la depuración no ha sido la correcta. "Se pudo haber detectado fácilmente a los 'ñoquis'. No estaríamos hablando de un número tan grande. Los afectados son trabajadores que cumplen funciones permanentes. Se los despide aprovechando su situación de flexibilización", anota el gremialista.

En este punto, Fuentes se distancia de los voceros kirchneristas, quienes tratan de ponerse los reflectores encima denun-

ciando una persecución ideológica. "Cuando escucho a los dirigentes kirchneristas cuestionar los despidos no lo puedo creer. Los despidos son consecuencia de la precarización laboral que se fomentó en su gestión. Se hicieron contratos basura. Durante años les reclamamos que regularizaran la situación. Se dejó el terreno allanado para los despidos", afirma.

El jefe de Gabinete, Marcos Peña, también apunta a la informalidad en el régimen de contratación para justificar las acciones. "Creemos que la precarización de los contratos es una muy mala forma de forta-

lecer el Estado [...] En muchos casos han sido revisados esos puestos de trabajo y se siguen revisando", dijo en una de sus últimas apariciones públicas.

Implementar un Estado eficiente y con mejores condiciones de empleabilidad será uno de los desafíos para Macri. Según Knopoff, las próximas acciones deben ser rápidas. "En Argentina somos presidencialistas, nos hemos acostumbrado a tener presidentes fuertes. El kirchnerismo fue así", anota. Pero en su plan de concertación Macri deberá evitar incómodas comparaciones y sobrellevar la tan mentada polarización.

El Papa celebrará misa frente a muro que divide México y EE.UU.

Ciudad del Vaticano [AFP]. El papa Francisco celebrará una misa ante miles de migrantes al término de su viaje a México, en Ciudad Juárez, frente a la valla fronteriza con Estados Unidos, para interceder por todos aquellos que han tenido que abandonar sus hogares.

La tragedia de la migración en el continente americano, un fenómeno que preocupa al Papa argentino desde el inicio de su pontificado en el 2013, será el tema central de su viaje a México, explicó en una conferencia de prensa el portavoz del Vaticano, padre Federico Lombardi.

Francisco estará en el país



FRANCISCO EN LA FRONTERA. Esta es parte de la valla colocada entre México y EE.UU. y que intenta impedir el paso de inmigrantes.

del 12 al 18 de febrero.

Hijo de emigrantes italianos, Jorge Mario Bergoglio decidió concluir su visita a México con una misa final en Ciudad Juárez, ciudad fronteriza con Estados Unidos, sinónimo de violencia y feminicidios y estratégica para el tráfico de drogas.

"El Papa llegará cerca de la frontera con Estados Unidos a bordo de un papamóvil. Pasará cerca de la valla y saludará a las personas que se encuentren del otro lado", explicó Lombardi.

La misa será seguida desde ambos lados de la frontera, ya que "es una única comunidad", recalzó Lombardi. Ciudad Juárez se encuentra sobre el río Bravo, frente a la ciudad texana de El Paso.

Assange pide quedar libre tras decisión de la ONU

Londres [AGENCIAS]. Julian Assange instó ayer a los gobiernos del Reino Unido y Suecia a acatar el dictamen de un comité legal de la ONU que calificó su situación como una detención arbitraria.

"Qué momento dulce. Esta es una victoria innegable", dijo el fundador de Wikileaks desde el balcón de la embajada ecuatoriana en Londres, donde se encuentra refugiado desde el 2012. "Todo este proceso me ha endurecido y puedo encajarlo. Pero ¿qué derecho tiene este gobierno, o el gobierno estadounidense, o el sueco, a ne-

garle a mis hijos el derecho a ver a su padre?", se preguntó.

El Grupo de Trabajo de la ONU sobre Detenciones Arbitrarias pidió al Reino Unido y a Suecia que pongan fin a la privación de libertad del australiano y reconozcan su derecho a reclamar una compensación, en un dictamen jurídicamente vinculante.

Los gobiernos de Londres y Estocolmo argumentan que el veredicto no cambia nada ni afecta al proceso legal en curso. El australiano, de 44 años, se refugió en la Embajada de Ecuador después de perder una batalla legal en el Reino Unido contra su extradición a Suecia, donde la justicia lo reclama en relación con acusaciones de acoso y violación sexual.

Assange siempre ha rechazado estas imputaciones.